
成敗之我見
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嚮往成功，害怕失敗，這是人之常情。但在人生道路上，無論成敗都只是暫時

的，成功者，會因掌聲和鮮花掩去了他真正的自我，淪為失敗者；失敗者，會鍥而不

捨最終成為成功者。老子在他的著作中提到，在「道」這一規律的支配下，事物的對

立雙方會向其相反的方面轉化，一切都不是最終的結局，而只是一個不斷變化的過

程。既然人生路本就是因成敗交織而成，就不必嫉妒他人的成功或譏諷別人的失敗，

學會欣賞自己和他人的成功，以豁達平靜的心態對待失敗，這便是「謀事在人，成事

在天」的超越世俗的人生態度。

面對成功，有人保持謙虛的心，居安思危，獲得更長久的成功；有人心高氣傲，

驕傲自滿，最終也只是獲得曇花一現的成功，淪為失敗者。關羽是一名驍勇善戰的武

將，溫酒斬華雄，過五關斬六將，卻為對自己過於自信，最終大意失荊州。拿破崙的

軍隊無往不利，卻也因驕傲，對形勢的判斷失了水準，不全面，最終兵敗滑鐵盧。反

觀現如今的中國女排，在一舉奪得世界盃的冠軍後，不驕不躁，依舊勤奮訓練，最終

斬獲第二年的奧運冠軍。這一切無不說明，成功不是終點，作為獲得成功的人應保持

憂患意識，若只是沾沾自喜，得意忘形，也會淪為失敗者。

面對失敗，有人自甘墮落，最終一事無成；也有人奮起直追，越戰越勇，最終取

得成功。好比孫中山先生，他在滿清時期曾多次計劃和策動政變和革命，但都失敗，

可是他並沒有放棄，在經歷十幾次失敗後，最終推翻滿清政府，建立新政權。失敗並

不可怕，屢戰屢敗也不可怕，因為它不是無法轉變的，它的變數取決於你的態度，最

可怕的是，在歷盡千年後，還不能學會屢敗屢戰，一味消極，那便是永久的失敗了。

嚮往成功沒有錯，但現今社會中，我們大多數人所追逐的，是真正意義上的成功

嗎？在當今公眾的價值觀念中，在高等學府裏，做研究的才算人才。在社會上能賺大

錢，香車豪宅，出人頭地的才算成功。以平民的生活貧窮，靠打工勉強維持生計的變

成了失敗者的典範。當今社會意識對所謂成功，成材的片面認定，被曲解的成功觀念

所造成，使許多人盲目追求物質的成功，費盡心機，不擇手段。對這種所謂成功的追

求是他們遺忘了自身曾經獲得的其他成功——奉公守法，家庭美滿，忠於信念，他們

更忘記了，成敗，正如花的枯榮，周而復始，循環往復，而那些機關算盡，為求永保

成功的人，不僅可笑，更是可悲。很多人只看到成功的背後可能是即將擁有萬貫家

財，地位崇高，但當他們遭遇挫折後，若然不能把世間名利，成功看輕，不能調整心

態，緩解失敗的壓力，必將陷入失敗。所以不必以世俗的眼光，墨守成規，判斷事物

的價值，對急功近利的追求不是一個警醒嗎？

我們要學會的，便是要欣賞自己的成功，才能做到欣賞別人的成功，體面地處理

自己的失敗。人們只道赤壁懷古中蘇軾羨慕周瑜的年少有為，「談笑間，檣櫓灰飛煙
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滅。」的成功，卻忘了周瑜那一聲「既生瑜，何生亮？」的感嘆。在蘇軾的眼中，周

瑜無疑是成功的，但是在周瑜心中，面對諸葛亮，他又何嘗不足一個失敗者呢？而蘇

軾無數的詩詞流傳千古，誰又能說他是一個失敗者呢？能讓衛星上天的是人才，能讓

馬桶不漏水的也是人才。當我們想通這點，對待失敗得失便能更加灑脫，畢竟我們總

能找到屬於自己的成功路徑。

人生成敗起伏都是正常的，著名歌手劉歡曾在他的歌中唱道：「心若在，夢就

在，天地之間還有真愛；看成敗，人生豪邁，只不過是重頭再來。」是啊，就算以往

所有榮譽都沒了，只剩下了自己，但至少自己還有，自己的心還在，回頭再看成敗，

一切也只不過是從頭再來一遍。莊子提到「盡人事，聽天命。」便是盡已所能，不必

過於執着結果成敗。在成功和勝利面前要戒驕戒躁，失敗劣勢和成功優勢是可以轉化

和改變的，當我們以這種智慧來看待成敗得失，就能使人獲得永不敗餒的精神安慰，

勝而不驕的清醒劑，樂觀面對人生成敗，從容進退。

嚮往成功，害怕失敗，是人之常情。但當我們看透成敗只是人生中一個不斷變化

的過程，便能微笑待之。我們只要做好本職工作，盡力而為，這便是「謀事在人，成

事在天」的人生態度，這不是也為一種成功嗎？
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